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根據《新聞聯播》畫面，身着戎
裝、佩戴上校領章的海軍福建艦尹洪
新表示， 「我們始終牢記主席重託，
奮力投身航母事業，按計劃穩步推進
繫泊試驗。新的一年，我們將只爭朝
夕、頑強奮鬥，力爭早日形成戰鬥
力，向着如期實現建軍一百年奮鬥目
標奮力前行。」

資料顯示，舷號 「18」 的福建
艦是我國第三艘航母，自主研發製
造，採用平直通長飛行甲板，配置電
磁彈射和阻攔裝置，滿載排水量8萬
餘噸，於2022年6月下水。2023年
11月30日，國防部新聞發言人曾表
示， 「福建艦目前正在開展繫泊試
驗，後續將按計劃穩步推進建設項
目。」

中美電磁彈射效率無差異
有媒體注意到，對比遼寧艦、山

東艦的建造流程，福建艦下水後的官
方報道中， 「舾裝」 這一重要節點不
再出現。

「這說明福建艦在船塢建造過程
中，很多系統、裝備已經同步進行安
裝，大大簡化甚至跳過了下水後的舾
裝環節，為直接開展上述繫泊試驗創
造條件，節約了工期。」 宋忠平認
為，這能夠事半功倍，一是由於我國
在大型水面艦艇建造方面取得長足進
步；另一方面也表明，我們的科研、
施工人員跳出既有模式，依靠自己的
智慧和經驗實現了航母建造流程的優
化，值得為軍工人員點讚。

宋忠平表示，繫泊試驗距離航母
海試、入列已為時不遠。下一步 「福
建艦」 還將進入船塢做少量的調整，

包括清理繫泊試驗後船底海生物附着
物，展開消磁作業等，並將根據繫泊
試驗的進展，進行一系列的小整改，
然後轉入到海試階段。

此前，有專家分析指，根據媒體
近期發布的照片，福建艦附近出現一
艘 「保姆船」 ，這表明隨船測試的技
術人員已經到位，福建艦的海試航行
測試或將在不久後進行。

談及此次曝光的三條彈射軌道，
宋忠平表示， 「福建艦」 三條電磁彈
射軌道是標配，而且更有助於優化電
磁軌道彈射器的使用。美國航母有四
條軌道，其中一條是備用，實際上它
仍是配置三條軌道，中國航母與美國
航母在這方面無實質區別，電磁軌道
彈射器的彈射效率高，三條軌道足

夠。再加之 「福建艦」 航母噸位比美
國的福特稍小，體積所限，三條軌道
最優。

下一步要攻克的是核動力
宋忠平還說，中國的航母發展確

實實現了跨越式發展。 「我們的航空
母艦從無到有，而且一步就跨越到電
磁彈射，這個確實是很難得，對比其
他國家的航空母艦還要經歷蒸汽彈射
等環節，我們可以說一步到位，難能
可貴。」

展望 「福建艦」 入役後的航母發
展，宋忠平認為，下一步航母建設需
要攻克的就是核動力，努力實現核動
力航空母艦建造，這將是中國航空母
艦的重大升級。

中央電視台《新聞聯播》近日播發
系列報道，介紹解放軍全軍官兵聚力備
戰打仗，為如期實現建軍一百年奮鬥目
標團結奮鬥。報道中，來自空軍、陸
軍、海軍的各型裝備、演訓畫面被披
露。其中，中國第三艘航空母艦福建艦

出鏡。相比2022年福建艦下水畫面，其電磁彈射裝置上的施
工棚已經拆除，三條彈射軌道清晰可見。目前，福建艦正在
開展繫泊試驗，並按計劃穩步推進建設項目。著名軍事問題
專家宋忠平接受大公報採訪時表示，繫泊試驗距離航母海
試、入列已為時不遠。他預計福建艦進行一系列小整改後，
將轉入到海試階段。

大公報記者 張寶峰、凱雷北京報道
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經過10個月緊張施工，遼寧艦升
級維護作業已近完工，料不日出海試
航。去年2月28日，在渤海結束演習
任務的遼寧艦返回大連造船廠，開啟

計劃內提升維護作業。經過近7個月塢
內施工後，遼寧艦順利出塢並重鋪甲
板塗層，至去年12月底已基本完成艦
體維護，海試後將重返戰位。

圖、文：記者宋偉

遼寧艦升級維護即將完工

空載測試
•測試首階段，彈射
梭並不牽引任何物
件，以空載形式進行
全速彈射，以初步測
試系統整體運行。

靜載荷測試
•此階段會彈射與艦載機等重的彈
射車，以驗證彈射器及其每個部件
是否正常工作。美軍福特艦約在下
水一年七個月後展開此階段，福建
艦則是相若的約一年五個月後。

實機測試
•從艦載機的熟練度來考慮，未來最先進行彈
射的大概率將是殲-15T，而後是殲-35及空
警-600。以美軍經驗，此階段應在靜載荷測試
一年後展開，但當年美軍福特艦的實機測試因
技術問題而延後了一年。 大公報整理

321

➡ ➡

新年伊始，首艘國
產電磁彈射航母福建
艦最能標誌其先進性能

的三條電彈軌道，首次醒目亮相。結合
甲板布局、艦島外觀、艦載機模型等研
判，福建艦的整體繫泊工作接近完工。
這艘中國海軍史上具有劃時代意義的八
萬噸龍頭巨艦，大概率將在龍年新春後
進入海試階段。

龍頭巨艦，就有龍頭引領作用。其
一，福建艦優化了航母建造流程，是中
國海軍艦船 「下餃子」 的突出象徵。遼
寧艦、山東艦都是依次進行下水、舾
裝、繫泊、海試，並在正式服役時宣布
命名。福建艦無論噸位體量、技術裝
備，其建造難度都大大超過前兩艘。在
下水時就命名，而後舾裝、繫泊同步進
行，提高了建造效率，充分檢驗了大型
軍艦製造能力，為未來的電彈型兩棲攻
擊艦等提供了卓越引領示範。

其二，引領航母整體性能的提升。
福建艦艦艉已放置有全尺寸的艦載機模
型，用於評估測試甲板容納能力。電彈
軌道、擋焰板、輔助線都已到位。採用
電磁彈射的福建艦，不僅能縮短艦載機

的起降時間，而且可讓戰機滿載油料和
彈藥起飛，從而大幅提升出動效率和戰
鬥效能。

而從此次曝光的福建艦外觀看，簡
潔的艦島布局，將諸多雷達天線一體化
集成，信息化水平進一步提高，將與空
警-600艦載固定翼預警機配合，擁有更
大探測距離和搜索跟蹤能力，為航母戰
鬥群提供信息支撐。總之，福建艦的電
磁彈射系統、綜合電力系統、信息系
統、艦載機系統等的技術水平，都達到
世界領先。這也有望助推山東艦、遼寧
艦後續的升級進階改造。

其三，福建艦將帶動海軍總體作戰
體系的發展進步。以航母為核心，能夠
有效組織起包括驅護艦艇、艦載戰機、
潛艇在內的立體化遠海作戰力量。航母
任務周期包括部署運用、常規訓練、維
護休整三部分。福建艦未來服役後，三
艘航母服役，可以確保始終有一艘處於
戰鬥部署狀態，遠海實戰化部署將成常
態。能夠及時前出懾壓，管控、塑造戰
場態勢，遏制域外干涉，夯實 「深藍海
軍」 的戰略體系和能力，增強戰略自信
和底氣。

龍頭巨艦的龍頭引領作用
北京觀察
馬浩亮

李強赴湖北調研芯片產業發展
【大公報訊】據央視新聞報道：中共中央

政治局常委、國務院總理李強1月2日至3日在
湖北調研。他強調，要深入貫徹習近平總書記
關於推動長江經濟帶高質量發展的重要指示精
神，全面落實中央經濟工作會議部署，以只爭
朝夕、奮發有為的精神狀態，從頭抓緊，幹在
實處，加快發展新質生產力，在高質量發展上
邁出新步伐，推動今年經濟工作開好局起好
步。

在宜昌，李強首先來到葛洲壩水利樞紐工
程，聽取湖北省長江大保護、三峽水運新通道

和荊漢運河規劃等情況匯報。他強調，要尊重
科學規律，加快規劃論證和項目推進，把長江
的航運、水利、生態、文旅等綜合效益進一步
發揮出來。李強隨後來到興發集團，了解企業
轉型升級情況，察看長江排污口整治和長江岸
線騰退情況，希望企業持續推進科技創新，走
好生態優先、綠色發展之路。在邦普全鏈條一
體化產業園，李強充分肯定企業專注廢舊電池
回收利用、打造循環經濟的做法，勉勵他們瞄
準產業鏈價值鏈中高端，下好綠色低碳經濟發
展先手棋。

把科研成果轉化為現實生產力
在武漢，李強先後來到長江存儲、華工激

光公司參觀生產線，深入了解閃存芯片、激光
產業發展等情況。李強對企業創新發展成果表
示讚許，強調要進一步發揮企業科技創新主體
作用，完善產學研協同創新機制，實施更加精
準的支持政策，把科研成果更多更好地轉化為
現實生產力。在武漢大學測繪遙感信息工程國
家重點實驗室，李強聽取重大工程研發和成果
轉化情況匯報，希望他們大力推進多場景應

用，集聚整合更多創新資源，在關鍵核心技術
攻關上實現更大突破。在鄂州，李強來到花湖
機場，聽取機場建設發展情況介紹，參觀順豐
包裹分揀線。他指出，要進一步提高建設運營
水平，充分發揮輻射帶動作用，更好服務構建
新發展格局。李強充分肯定湖北經濟社會發展
成就。他強調，中央經濟工作會議對今年經濟
社會發展作了全面部署，希望湖北深入貫徹
習近平總書記關於湖北工作的重要指示精神，
銳意進取、埋頭苦幹，以高質量發展的新成效
為全國發展大局作出新貢獻。

【大公報訊】據中通社報道：中
國南部戰區3日晚發布公告，3日至4
日，中國人民解放軍南部戰區組織海
空兵力位南海海域進行例行巡航。
戰區部隊全時保持高度戒備，堅決
捍衛國家主權安全和海洋權
益，任何攪局南海、製造熱
點的軍事活動盡在掌握之
中。

2023年以來，菲律賓
在南海的挑釁漸趨常態化，
除了多次企圖向仁愛礁非法
「坐灘」 軍艦運送物資外，
還加緊拉攏域外勢力為其撐
腰，多次與域外國家軍演
「秀肌肉」 。去年12月28
日，中國國防部新聞發言人

吳謙大校指出，菲方不顧中方一再勸
阻，執意派船闖入中國仁愛礁鄰近海
域，還以挑釁性方式衝撞中國海警船
並導致刮蹭，這種行徑是非常危險
的，也是極不專業的。中方還注意

到，菲方號稱 「人道主義運補」 ，但
運補船隊裏卻搭載着大量媒體記者，
發了很多假消息。這哪是什麼人道主
義運補，這完全是 「碰瓷」 ，是作
秀。

2023年底，菲軍方發
言人還公然聲稱要在仁愛礁
上建造永久建築。中國外交
部發言人毛寧去年12月29日
對此回應表示，仁愛礁是無
人島礁，根據中國和東盟國
家簽署的《南海各方行為宣
言》，各方應維持仁愛礁無
人無設施的狀態。毛寧強
調，中方將堅決應對任何侵
權挑釁，堅定維護自身的領
土主權和海洋權益。



福建艦電磁彈射軌道亮相 海試可期
央視披露最新甲板全景 專家：入列服役為時不遠

電彈系統測試三步走電彈系統測試三步走

中國「福建艦」VS 美國「福特號」

南部戰區海空兵力巡航南海

甲板周邊
•福建艦前甲板周邊設有一圈貫通的 「走廊」 ；而福特號
前甲板周邊依然是傳統的 「籃筐」 。中國以
「走廊」 代替 「籃筐」 ，不僅能用來為
甲板上的人員逃生，也可以用來觀察
甲板上的飛機，便於人員走動等，
其用途較 「籃筐」 多很多。

機庫空間
•福建艦兩側飛行甲板下的
甲板室更加高大；而福特號甲
板下的空間較小。福建艦擁有更
大的甲板空間，尤其是寶貴的機庫和維修空
間，而福特號則顯得很侷促，難以派上大
用場，空間利用率低，重量卻並不小。

雷達整合
•福建艦的通信雷達整合更加先進，艦

島頂端的雷達天線設備僅有一兩個球
形天線；而福特號艦島上的天線

則可以用 「琳琅滿目」 來形
容。

大公報記者
張寶峰、凱雷整理
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▼1月2日，中國第三艘航空母艦
福建艦亮相央視新聞，三條彈射
軌道清晰可見。 視頻截圖
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▼海軍福建艦尹洪新表示，力爭
航母早日形成戰鬥力。視頻截圖

大國重器

▲近日，南部戰區海軍某支隊遵義艦位南海某海域組織
進行主炮實彈射擊訓練。


